

llevada a cabo en la Ciudad de México. Todos ellos declararon haber sido maltratados - algunos incluso torturados - y enviados a prisiones de alta seguridad, lo que les limita su posibilidad de contactar con familiares o con sus abogados.[3] Los detenidos fueron liberados nueve días después, cuando los cargos fueron retirados debido a la falta de pruebas.[4]

En diciembre, los familiares y colegas de los estudiantes desaparecidos en Ayotzinapa, fueron supuestamente atacados por policías federales en estado de ebriedad mientras preparaban el concierto "Una luz en la oscuridad". Según testigos presenciales, la policía llegó al lugar en el que miembros de las familias y otros estudiantes estaban trabajando y los agredieron verbalmente, los encañonaron con armas de fuego, les lanzaron piedras y otros objetos y más tarde los rociaron con gas lacrimógeno. Los policías abandonaron el lugar horas más tarde, dejando lesionados a algunos de los presentes.[5] 'Lo que pasó aquí es la prueba de que el gobierno federal está tratando de silenciar las voces de las familias y las personas que protestan pacíficamente por los estudiantes desaparecidos', dijo uno de los padres durante el concierto.[6] El mes pasado, colegas de los estudiantes desaparecidos denunciaron nuevos abusos por parte de la policía federal que intervino para impedir que los manifestantes ocuparan una caseta de peaje en la carretera.[7]

Durante el mes de diciembre, el periódico Reporte Índigo publicó un artículo basado en información filtrada que sugiere que la agencia de inteligencia del Estado mexicano (CISEN) tenía al Centro de Derechos Humanos Tlachinollan bajo vigilancia, alegando que la organización tenía vínculos con "grupos subversivos" y consideraba a sus miembros, internacionalmente respetados, Abel Barrera y Vidulfo Rosales como "radicales y peligrosos para la gobernabilidad" del país.[8] Además, el Gobernador interino de Guerrero, Rogelio Ortega, hizo declaraciones públicas que cuestionan la legitimidad de la organización, la cual ha ganado premios de Amnistía Internacional y el Centro Robert F. Kennedy, entre otros.[9]

En el mismo contexto de difamación, el 10 de diciembre, el Secretario de la Marina (SEMAR) Vidal Francisco Soberón, declaró durante una entrevista pública que las organizaciones que acompañan a los familiares de los desaparecidos en Ayotzinapa los están manipulando y buscan beneficios para ellos mismos y únicamente los utilizan para alcanzar sus propios objetivos.[10]

Por otra parte, en la reunión de la semana pasada, Hilda Legideño y Bernabé Abraján, - cuyos hijos se encuentran entre los 43 estudiantes desaparecidos - dijeron a ISHR que el hecho de que las autoridades mexicanas no hayan respetado los compromisos para un diálogo regular de alto nivel, de acuerdo con la promesa del presidente Peña Nieto el pasado mes de Octubre, no les ha dejado otra opción más que seguir protestando. Sin embargo la respuesta del Estado, dicen los familiares, ha sido la de reprimir protestas y desinformar a la sociedad a través de la prensa. 'Les pedimos que encontraran a nuestros hijos, pero únicamente nos envían más policías, más ejército y más antimotines' dijo la Sra Legideño.

El problema no se limita a este caso. Brigadas Internacionales de Paz (PBI) ha documentado previamente cómo las víctimas y activistas han sufrido re-victimización, acoso y maltrato de las autoridades que deberían estar buscando a sus seres queridos,[11] mientras que los defensores/as de derechos humanos que apoyan a las familias de las víctimas de desaparición forzada se han enfrentado a ataques físicos y amenazas, así como a la vigilancia y cateos por parte de las fuerzas de seguridad.[12]

La sesión del CED coincidió con el lanzamiento de un nuevo documento que demuestra el alcance de los problemas con la implementación del Mecanismo de Protección para Periodistas y Personas Defensoras de Derechos Humanos en México.[13] "La aprobación de la ley en México representó un gran paso hacia la protección jurídica de las y los defensores, y es un avance emblemático a nivel internacional", dijo el señor Leather. "Sin embargo, casi tres años después de su aprobación, es hora de que el Estado mexicano garantice que dicho mecanismo tenga los recursos, la capacidad, la coordinación y la transparencia para funcionar en la práctica", añadió.

En respuesta a las acusaciones de los defensores que trabajan con las víctimas de desapariciones forzadas, ISHR exige que las autoridades federales y estatales adopten todas las medidas necesarias para garantizar la protección de los que protestan y trabajan en torno al tema. ISHR también insta a las autoridades a garantizar la integridad física y psicológica de los familiares de los estudiantes desaparecidos, permitiendo así que continúen con la búsqueda de la justicia y la lucha contra la impunidad.

Para más información, contacta a Ben Leather, +41787794859, b.leather@ishr.ch

Foto: Sofía Gonzalez, flickr

[1]
http://www.frontlinedefenders.org/files/where_are_all_the_disappeared_-_by_ben_leather.pdf#sthash.nsDP1HUV.dpuf

[2]
<http://www.periodicosupremo.com.mx/2014/07/28/familias-de-desaparecidos-en-queretaro-denuncian-amenazas/#sthash.nsDP1HUV.dpuf>

[3]
<http://www.amnesty.org/es/library/asset/AMR41/042/2014/es/6f4ac19e-764d-4f38-9643-53864ff0f6f2/amr410422014es.html#sthash.nsDP1HUV.dpuf>

[4] http://imdhd.org/boletines_detalle.php?id=10240#sthash.nsDP1HUV.dpuf

[5]
<http://www.tlacinollan.org/comunicado-agrede-policia-federal-estudiantes-y-familiares-de-desaparecidos-de-ayotzinapa-durante-la-preparacion-de-jornada-cultural/#sthash.nsDP1HUV.dpuf>

[6] <http://www.sinembargo.mx/15-12-2014/1193218#sthash.nsDP1HUV.dpuf>

[7] <http://suracapulco.mx/archivos/248668;>
<http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2015/01/28/index.php?section=politica&article=005n1pol>

[8]
http://www.pbi-mexico.org/field-projects/pbi-mexico/news/news/?no_cache=1&L=%3F%3F%3F%3Ftx_ttnews%5Btt_news%5D=607&tx_ttnews%5Btt_news%5D=4505&cHash=752840d97b02c7d31ce7a7b8bd8a742e#sthash.nsDP1HUV.dpuf

[9] <http://suracapulco.mx/archivos/223852;>
<http://fundar.org.mx/aumentan-niveles-de-riesgo-declaraciones-de-gobernador-interino-de-guerrero-contra-defensores-de-derechos-humanos-del-estado/#.VNi9eVo8ShB>

[10]
http://www.pbi-mexico.org/field-projects/pbi-mexico/news/news/?no_cache=1&L=%3F%3F%3F%3Ftx_ttnews%5Btt_news%5D%3D607&tx_ttnews%5Btt_news%5D=4505&cHash=752840d97b02c7d31ce7a7b8bd8a742e#sthash.nsDP1HUV.dpuf

[11]
http://www.peacebrigades.org/fileadmin/user_files/projects/mexico/files/PBI_Publications/A_Panorama_of_the_Defense_of_Human_Rights_in_Mexico_April_2013.pdf#sthash.nsDP1HUV.dpuf

[12]
http://www.frontlinedefenders.org/files/where_are_all_the_disappeared_-_by_ben_leather.pdf#sthash.nsDP1HUV.dpuf

[V.dpuf](#)

[13]

http://www.pbi-mexico.org/fileadmin/user_files/projects/mexico/files/Mechanism/1501_Mechanism_to_Protect_HRDs_and_Journalists.pdf#sthash.nsDP1HUV.dpuf

ISHR